

# Ce savoir éminemment français

29-06-2021

« Aussi, Messieurs, ce que nous vous demandons à tous, c'est de nous faire des hommes avant de nous faire des grammairiens ! [...] Oui, vous avez compris qu'il faut réduire dans les programmes la part des matières qui y tiennent une part excessive ; vous avez compris qu'aux anciens procédés, qui consomment tant de temps en vain, à la vieille méthode grammaticale, à la dictée &ndash; à l'abus de la dictée &ndash; il faut substituer un enseignement plus libre, plus vivant et plus substantiel [...]. C'est une bonne chose, assurément, et même une chose essentielle, pour les maîtres-adjoints, que d'apprendre l'orthographe. Mais il y a deux parts à faire dans ce savoir éminemment français : qu'on soit mis au courant des règles fondamentales ; mais épargnons ce temps si précieux qu'on dépense trop souvent dans les vétilles de l'orthographe, dans les règles de la dictée qui font de cet exercice une manière de tour de force et une espèce de casse-tête chinois. »

Jules Ferry, Congrès pédagogique de 1880

Jean-Jacques Salomon

palia@editionsdupalio.fr